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ТВОЕГО БУДУЩЕГО
Летом 2024 года стены Финансового 

университета покинули более 13  тысяч 
выпускников, готовых покорять карьерные 

высоты. А уже 2 сентября на сцене 
Государственного Кремлевского дворца 

мы приветствовали первокурсников –  
новых членов нашей большой  

университетской семьи

ФИНАНСОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
УКРЕПИЛ ПОЗИЦИИ В СПИСКЕ 

ЛУЧШИХ ВУЗОВ РОССИИ
19 июня 2024 года в Москве прошел 

XII  ежегодный форум вузов «Будущее 
высшей школы», организованный 

рейтинговым агентством RAEX («РАЭКС-
Аналитика»)

ВСЕМ, КОМУ ГОРДОЕ ИМЯ – УЧИТЕЛЬ!
Спустя семь лет со дня своего открытия 

Лицей Финансового университета 
занимает лидирующие позиции в рейтинге 

лучших образовательных учреждений 
Российской  Федерации
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ОБЪЕДИНЯЯ ТРАДИЦИИ  
И ИННОВАЦИИ, 
СОЗДАЕМ ФУНДАМЕНТ 
ТВОЕГО БУДУЩЕГО
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Елизавета Горшкова
Алия Гатина 

Летом 2024 года стены Финансового 
университета покинули более 13 ты-
сяч выпускников, готовых покорять 
карьерные высоты. А уже 2 сентября 
на сцене Государственного Крем-
левского дворца мы приветствова-
ли первокурсников – новых членов 
нашей большой университетской 
семьи. Вместе они – часть славной 
истории Финансового университе-
та, главной кузницы финансовых 
кадров страны. Выпускники откры-
вают горизонты, а первокурсники 
начинают свой путь в освоении бу-
дущей профессии. Мы не прощаем-
ся, а с надеждой смотрим в будущее!
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ВМЕСТЕ МЫ МОЖЕМ ВСЕ!  
ВЫПУСКНИКИ ФИНАНСОВОГО 

УНИВЕРСИТЕТА 
ОТПРАЗДНОВАЛИ ОКОНЧАНИЕ 
СТУДЕНЧЕСТВА В VK STADIUM

30 июня 2024 года Финансовый 
университет собрал выпускни-
ков бакалавриата и магистрату-
ры на торжественное мероприя- 



тие «Выпуск-2024. Вместе воз-
можно все». 

Окончание студенчества на 
одной из самых больших кон-
цертных площадок Москвы – VK 
Stadium в этом году отпразднова-
ли почти 7 тысяч человек. Всего 
из стен Финансового универси-
тета в мир больших карьер выш-
ли 13 тысяч молодых специа- 
листов, почти четверть из них 
(более 3 тысяч) получили дипло-
мы с отличием. 

«Вы достигли важнейшей цели 
в жизни и получили дипломы о 
высшем и среднем образовании. 
Желаю вам побед на карьерном 
пути и уверен, что вы будете до-
стойно нести высокое звание вы-
пускника Финансового универси-

тета и дорожить тем, что вы часть 
огромной университетской се-
мьи», – обратился ректор Финан-
сового университета Станислав 
Прокофьев к выпускникам. 

Станислав Прокофьев пожелал 
ребятам совершенствовать свои 
знания и уметь применять их 
на практике, быть не только вы-
сококлассными специалистами, 
но и личностями – с уважением 
и пониманием относиться к лю-
дям, сохранять в себе честность, 
порядочность и быть верными 
своему вузу и своей стране. За-
вершая, ректор Финансового 
университета выразил благодар-
ность руководству и преподава-
телям университета. 

В рамках торжественного 
мероприятия Станислав Про-
кофьев вручил символические 
дипломы лучшим выпускникам 
факультетов и колледжей Фи-
нансового университета. Офици-
альную часть выпускного вечера 
завершило исполнение гимна 
университета. 

Главной темой праздника 
стала уникальная атмосфера 
академического братства и со-
трудничества, которая объеди-
няет выпускников, студентов 
и преподавателей Финансового 
университета. Идею синергии 
поддержала и концертная про-
грамма, в которую вошли твор-
ческие номера различных кол-
лективов и студий вуза. Для 
гостей выпускного выступили 
ансамбль барабанщиков уни-
верситета, вокальный ансамбль 
Финансового университета 
FinMuse, хореографическая сту-
дия Frappe, студия эстрадного 
и современного танца Liberté, 
хор и активисты Финансового 
университета. 

Во время праздника для вы-
пускников работала зона ин-
тервью, где в режиме реального 
времени молодые специалисты 
делились впечатлениями об 
учебе и эмоциями в момент про-
щания с университетом. Вы-
пускной вечер завершился зажи-
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гательными танцами под всеми 
любимую музыку. Хедлайнером 
главного выпускного стал певец 
и музыкант Akmal'. 

СИМВОЛ ПОБЕД 
И ДОСТИЖЕНИЙ: УЧЕБНЫЙ 

ГОД В ФИНАНСОВОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ ОТКРЫЛА 

ЦЕРЕМОНИЯ ПОДНЯТИЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ФЛАГА 

РОССИИ

2 сентября 2024 года в Финан-
совом университете стартовал но-
вый учебный год.  Впервые во всех 
кампусах Финансового универси-
тета прошла торжественная цере-
мония поднятия государственно-
го флага Российской Федерации. 
Создание традиции поднятия 
государственного флага является 
не только символическим актом, 
но и важным элементом граждан-
ского воспитания и формирова-
ния национальной идентичности.

Ректор Финансового универ-
ситета Станислав Прокофьев 
открыл церемонию на финансо-
вом факультете и лично передал 
флаг знаменосцу – председате-
лю студенческого совета факуль-
тета Денису Климову.

 «Сегодня мы не просто отмеча-
ем начало нового учебного года – 
мы создаем замечательную тра-
дицию, которая наполнит наши 
сердца гордостью и единством. 
В этот момент церемония прохо-
дит одновременно во всех наших 
филиалах – от Санкт-Петербурга 
до Благовещенска. Поднимая го-

сударственный флаг Российской 
Федерации, мы не только отдаем 
дань уважения нашему велико-
му прошлому, но и укрепляем 
связь с настоящим и будущим. 
Государственный флаг – это сим-
вол нашей страны, олицетворяю-
щий победы и достижения, меч-
ты и надежды миллионов людей, 
составляющих многонациональ-
ную семью нашей Родины. Пусть 
этот день станет началом ново-
го пути, полного вдохновения 
и свершений», – сказал в  своей 
приветственной речи ректор Фи-
нансового университета.

Заложенная в этот день тради-
ция станет еще одним значимым 

символом национального един-
ства и ежедневным напоминани-
ем о духовных ценностях России. 
Церемония поднятия флага будет 
проводиться в первый учебный 
день каждой учебной недели.

КРЕМЛЬ. ФИНАШКА. НАЧАЛО
В первый учебный день в Госу-

дарственном Кремлевском двор-
це состоялось торжественное ме-
роприятие для первокурсников 
Финансового университета при 
Правительстве Российской Феде-
рации – посвящение в студенты. 

«В этот замечательный день я 
с огромным удовольствием при-
ветствую новых членов большой 
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семьи Финансового универси-
тета. В этом году   вуз принял 
в свои стены более 17 тысяч сту-
дентов», – сказал ректор Финан-
сового университета Станислав 
Прокофьев. Поздравляя перво-
курсников с Днем знаний и на-
чалом нового учебного года, рек-
тор подчеркнул, что в этом году 
был самый большой в истории 
вуза конкурс при поступлении, 
средний балл ЕГЭ на бюджет со-
ставил 94 балла. 

«Среди наших студентов мно-
го известных людей – почти 
500 призеров и победителей все-
российских и международных 
олимпиад, знаменитые спортсме-
ны и творческие деятели.  Особые 
слова благодарности хочу адре-
совать сегодня   настоящим ге-
роям нашего времени и гордости 
России – участникам СВО. В чис-
ле первокурсников Финансового 
университета – оператор-навод-
чик легендарного танка «Алеша» 
Герой России Алексей Неустроев»,  – 
отметил ректор.

Станислав Прокофьев особо 
подчеркнул, что за 105 лет су-
ществования университета из 
его стен вышли  более миллиона 
высококлассных специалистов  
в финансовой и банковской от-
расли, талантливые   управлен-
цы, крупные государственные 
деятели и руководители корпо-
раций и отметил вклад педа-
гогов в воспитание нескольких 

поколений профессионалов, объ-
единенных общими ценностями 
и желанием не только получить 
профессию, но и стать достойны-
ми гражданами страны, внести 
свой вклад в развитие и процве-
тание нашей Родины. 

«Финансовый университет – 
это мегауниверситет возможно-
стей. В стенах вуза вы можете 
реализоваться в сфере науки, 
бизнеса, состояться во многих 
видах спорта и творчестве. До-
рогие друзья, я желаю вам инте-
ресной и насыщенной студен-
ческой жизни, высоко несите 
звание студента Финансового 
университета и дорожите этой 
честью», – сказал Станислав Ев-
геньевич.

Видеопоздравление перво-
курсникам направил замести-
тель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации 
Дмитрий Чернышенко. В своем 
приветствии Дмитрий Черны-
шенко напомнил, что Финансо-
вый университет, будучи одним 
из ведущих вузов страны, гото-
вит востребованных и квали-
фицированных специалистов, 
которые легко находят перспек-
тивную и интересную работу.  

«Вы достойно выдержали серьез-
ные вступительные экзамены. Впе-
реди увлекательное, насыщенное 
яркими событиями время. Уверен, 
учеба в Финансовом университете 
станет для вас прекрасной школой 
жизни и откроет новые возможно-
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сти», – обратился Дмитрий Черны-
шенко к студентам. 

Новых членов университет-
ской семьи поздравил министр 
финансов Российской Федера-
ции, декан финансового фа-
культета вуза Антон Силуанов. 
«Дорогие друзья, вы сделали 
правильный выбор и сегодня 
становитесь частью нашей фи-
нансовой школы – уникально-
го сообщества Финансового 
университета, объединяющего 
множество влиятельных эконо-
мистов и финансистов нашей 
страны», – обратился министр 
к первокурсникам. 

Антон Силуанов подчеркнул, 
что именно в студенческие годы 
формируются дружеские и про-

фессиональные связи, которые 
помогут двигаться вперед, за-
кладывается фундамент всех 
будущих успехов и достижений: 
«Нужно успеть стать не только 
образованным, но и культурным 
человеком, по-настоящему твор-
ческой и разносторонней лично-
стью. Именно такие специалисты 
сегодня востребованы. Поэтому я 
советую вам: ходите в театры, му-
зеи, кино, на фестивали и выстав-
ки, развивайтесь, используйте 
свои студенческие годы!»

С приветственным словом 
к первокурсникам обратился за-
меститель Председателя Совета 
Федерации Николай Журавлев. 
«Дорогие студенты, сегодня – 
одно из самых важных событий 

жизни, а впереди – ответствен-
ное время выбора профессии, 
своего дела. Поэтому важно де-
лать осознанный выбор, ведь 
именно сейчас закладываются 
основы успеха вашей жизни», –    
отметил Николай Андреевич. 

В своем обращении заме-
ститель Председателя Совета 
Федерации подчеркнул, что 
Финансовый университет подго-
товил целую плеяду выдающих-
ся экономистов, финансистов 
и банкиров, предпринимателей 
и государственных деятелей 
и продолжает развивать и укреп- 
лять свои позиции в академиче-
ской и научной среде: крупный 
аналитический центр, Финан-
совый университет содействует  
решению важнейших социально- 
экономических задач. 

Продолжилась официальная 
часть приветствием руководите-
ля Федерального казначейства 
Романа Артюхина. Обращаясь 
к первокурсникам, глава Казна-
чейства России отметил, что Фи-
нансовый университет при Пра-
вительстве России возлагает на  
каждого студента особую миссию –  
миссию служения нашему Отече-
ству. «Уверен, что вы – будущие 
выпускники уже в скором време-
ни пополните большую армию 
финансистов, работающих во всех 
отраслях экономики нашей стра-
ны», – сказал Роман Евгеньевич. 
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К поздравлениям присоеди-
нился и заместитель руководи-
теля Казначейства России, заве-
дующий кафедрой финансового 
контроля и казначейского дела 
Финуниверситета Эли Исаев, в 
приветственном слове отметив-
ший значимость нового этапа 
жизни – студенчества. Обращаясь 
к первокурсникам, Эли Исаев по-
желал им увлекательной учебы и 
выразил уверенность в том, что 
Финуниверситет подготовит до-
стойных специалистов высочай-
шего класса для нашей страны.

Новых членов семьи Финан-
сового университета поздравил 
председатель правления россий-
ского движения детей и молоде-
жи «Движение первых» Григорий 
Гуров. «Поступление в Финансо-
вый университет открывает пе-
ред вами огромные возможности 
для профессионального и лично-
го роста.  Сегодня вы попадаете 
в уникальное сообщество людей, 
частью которого я рад быть и сам. 
Мечтайте и будьте первыми», – от-
метил Григорий Александрович.

К первокурсникам обратился и 
главный управляющий директор 
«Альфа-Банка» выпускник Финан-
сового университета Владимир 
Верхошинский. «Вы поступили в 
один из лучших университетов, и 
вас ожидает удивительное время. 
Вы – будущие лидеры страны», – 
отметил Владимир Верхошин-
ский. Глава «Альфа-Банка» особо 
подчеркнул важность сотрудни-
чества с Финансовым универси-
тетом, нацеленным на повыше-
ние практикоориентированности 
и цифровизацию образования. 

Видеообращение к первокурс-
никам записал студент магистра-
туры Финансового университета 
Герой России Балдан Цыдыпов. 
В своем приветствии он отметил, 
что ребята прошли серьезный 
конкурс и теперь вступают в 
новый жизненный этап, где им 
предстоит многое узнать, нау-
читься думать и принимать ре-
шения самостоятельно, а также 
обрести настоящих друзей. 

Продолжилось мероприятие 
насыщенной концертной про-

граммой, которая включила в себя 
множество музыкальных и танце-
вальных номеров творческих кол-
лективов и студий университета: 
хореографической студии Frappe, 
коллектива современного танца 
Liberte, солистов студии вокала, 
хора и ансамбля барабанщиков 
Финансового университета. Для 
гостей праздника также выступил 
популярный исполнитель Almal’. 

В рамках символического по-
священия в студенты первокурс-
ники – представители каждого из 
восьми факультетов торжествен-
но произнесли клятвы со сцены 
Государственного Кремлевского 
дворца. 

В заключительной части меро-
приятия на сцену вслед за рек-
тором поднялись проректоры и 
деканы, прозвучал гимн Финан-
сового университета в исполне-
нии хора вуза. Артистов дружно 
поддерживал весь зал.

От всей души поздравляем 
первокурсников – новых чле-
нов нашей большой и дружной 
университетской семьи и жела-
ем, чтобы все намеченные цели 
были достигнуты, а студенче-
ские годы стали ярким и инте-
ресным путешествием! 
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рамках форума 
был представлен 
XIII ежегодный 
рейтинг лучших 

вузов России RAEX 100. Фи-
нансовый университет, на-

брав 4,0311 балла, подтвердил 
свои позиции одного из лиде-
ров российского образования 
и науки, заняв в рейтинге 12-е 
место. Среди лучших вузов 
по уровню востребованности 

выпускников работодателями 
Финуниверситет находится 
на 7-й позиции, свидетель-
ствуя о высоких прикладных 
профессиональных навыках 
студентов.

–В

ФИНАНСОВЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ 
УКРЕПИЛ ПОЗИЦИИ  
В СПИСКЕ ЛУЧШИХ 
ВУЗОВ РОССИИ
19 июня 2024 года в Москве прошел XII ежегодный форум 
вузов «Будущее высшей школы», организованный рейтин-
говым агентством RAEX («РАЭКС-Аналитика»). Целью ме-
роприятия является содействие развитию высшего образо-
вания в России, а также оценка способности университетов 
сбалансированно осуществлять три ключевые миссии – об-
разовательную, научную, общественную. 

Алия Гатина
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Финансовый университет за-
нимает стабильно лидирующие 
позиции в предметных кате-
гориях: экономика – 3-е место, 
менеджмент – 4-е место, социо-
логия – 4-е место, политология 
и международные отношения – 
6-е место. 

В этом году агентство рас-
ширило линейку предметных 
рейтингов двумя новыми кате-
гориями –  «Индустрия госте-
приимства», в которой Финан-
совый университет выступает 
в роли абсолютного лидера, 
а также «Государственное и му-
ниципальное управление», 
в этой категории Финунивер-
ситет укрепил свою позицию 
в числе пяти лучших учебных 
заведений.

Работу экспертной пло-
щадки открыла пленарная 
дискуссия «Ресурсы для раз-
вития высшей школы: ожида-
ния и реальность». С докла-
дом о ключевых современных 
трендах в высшем образова-
нии выступил исполнитель-
ный директор направления 
«Рейтинги университетов» 
RAEX Алексей Ходырев. 

В ходе дискуссии ректор Фи-
нансового университета Ста-
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нислав Прокофьев акценти-
ровал внимание на важности 
адаптации учебных программ 
к новым реалиям: «В современ-
ных условиях высшее образо-
вание претерпевает серьезные 
изменения и приспосабливает-
ся к новым требованиям рынка 
труда – должна быть создана 
основа для востребованности 
выпускников со стороны рабо-
тодателей». 

Говоря о предложении Ми-
нобрнауки разделить маги-
стратуру, Станислав Прокофьев  
отметил: «Если в новой моде-
ли высшего образования будет 
фиксация трех типов магистра-
туры, то Финансовый универ-
ситет это видит так: профес-
сиональная (корпоративная 
целевая магистратура), управ-
ленческая (фактически аналог 
MBA), исследовательская (науч-
ная магистратура для будущих 
аспирантов)».

В процессе обсуждения также 
поднимался вопрос развития 
и активного строительства но-
вых кампусов и инфраструкту-
ры университетов. Станислав 
Прокофьев отметил, что Финан-

совый университет является 
вторым вузом по количеству 
филиалов по России, а также 
подчеркнул, что благодаря эф-
фективной филиальной работе 
вуза делается все возможное, 
чтобы ни молодежь, ни высоко-
квалифицированные специали-
сты, педагоги, ученые не поки-
дали свои регионы. 

«Наша миссия – делать об-
разование доступным и каче-
ственным для каждого сту-
дента. Реализация системы 
дополнительного профессио-
нального образования, образо-
вательных программ двух ква-
лификаций в одном дипломе и 
новых сетевых образователь-
ных программ с вузами, являю- 
щимися лидерами в своей 
предметной области сегодня, – 
залог успешного завтрашнего 
дня», – отметил ректор Финан-
сового университета, отвечая на 
вопрос о национальных целях 
развития университета.

Также участниками дис-
куссии стали ректоры веду-
щих российских вузов, таких 
как МГТУ имени Н.Э.Баумана, 
НИТУ МИСиС, НИЯУ МИФИ, 

Уральский федеральный уни-
верситет имени первого пре-
зидента России Б.Н.Ельцина, 
а также президент МФТИ. Мо-
дератором мероприятия высту-
пил заместитель председателя 
общественного совета при Ми-
нобрнауки России, генераль-
ный директор RAEX Дмитрий 
Гришанков.

Форум стал площадкой для 
обмена опытом и идеями, спо-
собствующими развитию выс-
шего образования и повыше-
нию его качества. Участники 
выразили надежду на дальней-
шее сотрудничество и взаимо-
действие в рамках данных на-
правлений.

Программу форума про-
должили тематические сек-
ции, посвященные участию 
работодателей в научно- 
образовательном процессе 
и перспективам развития 
университетов, где Финансо-
вый университет представила 
директор Дирекции трудоус- 
тройства, развития карьеры и 
работы с выпускниками Фи-
нансового университета Ири-
на Охтова. 



редставители факуль-
тета информацион-
ных технологий и ана-
лиза больших данных 

Финуниверситета Анастасия Жу-
равлева, Андрей Сунцов, Дмитрий 
Преснухин, Данил Колесниченко 

и студентка ТюмГу Елизавета 

Дрогалева в со-
ставе команды JBL работали над 

проектом банковской подписки 
для молодежи. Основываясь на соб-
ственных предпочтениях и потреб-
ностях рынка, ребята создали фи-
нансовую модель, презентовали 
креативную концепцию продукта 
и проморолик, в котором предло-
жили развивать сотрудничество 
с популярными музыкальными 
исполнителями. 

«Самая музыкальная команда – 
такими мы запомнились. На наш 
взгляд, также сыграли роль глубина 
анализа доказательной базы и прак-
тическая реализуемость идеи. 
Очень приятно было слышать и ви-
деть искреннее признание и восхи-

щение нашими 

идеями и проделанной 
работой не только от членов жюри, 
но и от других участников и органи-
заторов кэмпа. Эксперты отметили 
удачное сочетание всех составляю-
щих успеха проекта. Перед защи-
той мы много спорили, считаю, что 
именно это и помогло нам собрать-
ся и выдать максимум на презента-
ции», – делится впечатлениями сту-
дентка Финансового университета 
Анастасия Журавлева. 

Победители продолжат разработ-
ку молодежной подписки в «Аль-
фа-Банке»: они получили приглаше-
ние на оплачиваемую стажировку и 
станут членами команды молодеж-
ного банковского сегмента.

 От души поздравляем ребят 
с заслуженной победой и жела-
ем дальнейших профессиональ-

ных успехов!

БЫСТРЫЙ СТАРТ КАРЬЕРЫ: 
студенты Финуниверситета выиграли кейс-чемпионат 
«Альфа-Банка» и получили приглашение на стажировку
Студенты Финансового университета 
стали победителями Всероссийско-
го кейс-чемпионата от «Альфа-Банка» 
Alfa Case Camp. Уникальное простран-
ство объединило более 4 тысяч студен-
тов из 185 городов России. В финальном 
этапе в Сочи приняли участие 100 че-
ловек.  Ребята прошли 5-дневную обра-
зовательную программу от экспертов 
и топ-менеджеров «Альфа-Банка» с 19 по 
23 августа 2024  года и разработали про-
ект молодежного банковского продукта. 

–П
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ринимая дар от 
Сергея Иванови-
ча Злобина, сына 
И.Д.Злобина, рек-

тор Финансового университе-
та проф. С.Е.Прокофьев, в част-
ности, сказал, что в июле 
2024 года мировое сообще-

ство будет отмечать 80-летие 
Бреттон-Вудской конферен-
ции, прошедшей в 1944 году 
в США. Целью конференции 
было развитие международ-
ных валютных и финансовых 
отношений после оконча-
ния Второй мировой войны. 
На протяжении нескольких 
десятилетий мир жил по ва-
лютным законам третьей ва-
лютно-финансовой системы 
мира, так называемой Брет-
тон-Вудской системы. Новая 
валютная система положила 
начало таким организациям, 
как Международный валют-
ный фонд (1945) и Междуна-
родный банк реконструкции 
и развития (1946), сформули-
ровала структурные прин-
ципы, в основу которых был 
положен золотодевизный 
стандарт, утвердивший геге-
монию доллара.

Одним из членов боль-
шой делегации СССР на 
конференции был началь-

ник управления валюты и дра-
гоценных металлов Народного 
комиссариата финансов СССР 
И.Д.Злобин, выпускник нашего 
вуза-предшественника – Москов-
ского финансово-экономическо-
го института. Интересно сложи-
лась судьба этого человека. После 
окончания института в 1930 году 
и аспирантуры с защитой канди-
датской диссертации в 1934 году 
Иван Данилович был назначен 
ответственным редактором Го-
сударственного финансового 
издательства СССР, в 1937 году – 
директором Научно-исследова-
тельского финансового института 
Наркомфина СССР, в 1939-м – на-
чальником валютного управле-
ния Наркомфина СССР. В годы 
Великой Отечественной войны 
И.Д.Злобин вносил свой посиль-
ный вклад в дело победы над 
нацистской Германией, являясь 
начальником управления ва-
люты и драгоценных металлов 

28 июня 2024 года на расширенном 
заседании ученого совета произо-
шло знаменательное событие: в дар 
Финансовому университету при Пра-
вительстве Российской Федерации 
были переданы уникальные доку-
менты Бреттон-Вудской конференции 
1944 года, принадлежавшие ее участ-
нику Ивану Даниловичу Злобину.

А.С.Кисляков, канд. ист. наук, заместитель 
научного руководителя – директор музея 

Финансового университета
В.Н.Сумароков, д-р экон. наук, профессор-

исследователь музея Финансового 
университета

УНИКАЛЬНЫЕ ДОКУМЕНТЫ 
ПОПОЛНИЛИ МУЗЕЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА

–П

Советская�делегация�в�Бреттон-Вудсе:�руководитель�делегации�–�замнаркома�
внешней�торговли�СССР�М.С.Степанов,�замнаркома�финансов�СССР�П.А.Малетин,�

помощник�председателя�Государственного�банка�СССР�Н.Ф.Чечулин,�начальник�
валютного�отдела�Наркомата�финансов�СССР�И.Д.Злобин,�эксперт-консультант�

Народного�комиссариата�иностранных�дел�СССР�А.А.Арутюнян,�начальник�
валютного�отдела�Наркомата�внешней�торговли�СССР�А.Н.Морозов,�эксперты�

М.М.Идашкин,�Ф.П.Быстров,�А.М.Смирнов�

И.Д.Злобин�–�государственный�советник�
финансовой�службы�I�ранга,�1948�г.
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Наркомфина СССР. Будучи глав-
ным специалистом по валюте 
в нашей стране, Иван Данилович 
был участником важнейших пе-
реговоров, в том числе об оплате 
поставок по ленд-лизу вооруже-
ния, столь необходимого нашим 
бойцам. Активное участие он 
принимал в подготовке и вы-
работке итоговых документов 
Бреттон-Вудской конференции.

20 октября 1948 года Советом 
министров СССР И.Д.Злобину 
было присвоено звание «Государ-
ственный советник финансовой 
службы I ранга». В том же году он 
был назначен заместителем 
министра финансов СССР, 
защитил докторскую дис-
сертацию. 26 июля 1958 года 
д-р экон. наук, проф. И.Д. Зло- 
бин перешел на работу 
в Московский финансовый 
институт, в котором 12 лет 
возглавлял кафедру финан-
сов. В 1971 году ему было 
присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный дея-
тель науки РСФСР». В этом 
году исполняется 120 лет 
со дня рождения Ивана 
Даниловича Злобина, го-
сударственного и обще-
ственного деятеля, извест-
ного ученого-финансиста 
и патриота.

Как подчеркнул ректор С.Е.Про-
кофьев, «профессор И.Д.Злобин 
принадлежит к тому удивитель-

ному поколению людей, кото-
рые, по сути дела, всегда и до 
последнего вздоха трудились 

на благо своей Родины». 
Ректор выразил огром-
ную благодарность Сер-
гею Ивановичу  Злобину 
(также выпускнику Мо-
сковского финансового 
института 1969 года) не 
только за этот замеча-
тельный подарок, но и за 
верность родному вузу: 
«Действительно, четы-
ре поколения Злобиных, 
прошедших ранее обуче-
ние и ныне обучающихся 
в Финансовом универси-
тете, являются для нас 
большой честью и очень 

хорошим примером именно та-
кой верности, доверия и уваже-
ния к родному вузу!»

Отель�«Маунт�Вашингтон»,�в�котором�были�размещены�и�работали�участники�Бреттон-Вудской�конференции

Делегаты�конференции�от�СССР,�Великобритании�и�Югославии

Удостоверение�участника� 
валютно-финансовой�конференции�
Объединенных�Наций�в�Бреттон-Вудсе� 
(Нью-Хэмпшир,�США)�на�имя�И.Д.Злобина
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2019 году лицей рас-
ширился: впервые 
были набраны два де-
вятых класса, для ко-

торых была разработана образо-
вательная программа основного 
общего образования. В 2020 году 
в дружной семье лицея появился 
8-й класс – самые маленькие обу-
чающиеся Финуниверситета. Про-
грамма для 8–9-х классов является 
общеобразовательной, но включа-
ет в себя элективные курсы и кур-
сы внеурочной деятельности, 
знакомящие лицеистов с социально- 
экономическим направлением и 
проектной деятельностью.

Спустя семь лет Лицей Финан-
сового университета занимает 
лидирующие позиции в рейтинге 
лучших образовательных учреж-

УЧИМСЯ – РАССКАЗЫВАЕМ

–В

Лицей Финансового университета открыл свои две-
ри первым ученикам в сентябре 2017 года. На обучение 

в 2017/2018  учебном году было набрано всего 50 лицеистов, 
которые распределились по 4 учебным профилям: соци-
ально-экономическому, гуманитарному, технологическому 
и естественнонаучному. Самым популярным оказался соци-
ально-экономический профиль, из обучающихся, выбрав-
ших это направление, был сформирован полноценный 

10 «А» класс, три других профиля были объединены под 
литерой «Б», но с учетом специфики каждого учебно-

го плана. Естественнонаучный профиль не нашел 
свого продолжения в следующих наборах ли-

цеистов, а объединение технологического 
и гуманитарного профилей в рам-

ках одного класса стало 
традицией.

ЛИЦЕЙ: 
ТВОИ ЗНАНИЯ 
ОПРЕДЕЛЯЮТ 
ТВОЕ БУДУЩЕЕ!

►  15 выпускников лицея набрали 100 баллов ЕГЭ: по рус-
скому языку – 6 человек, истории – 3 человека, английско-
му языку – 5 человек и обществознанию – 1 человек;  

► аттестаты с отличием в 9-м классе получили 14 человек, что со-
ставило 32% от всех обучающихся в нем, а в 11-м классе – 68 чело-
век, что составило 46% от всех обучающихся;

► по результатам окончания обучения выпускники лицея получили 
129 медалей, из них: 50 – «За отличные успехи в учении» I степени,  
18 – «За отличные успехи в учении» II степени, 61 – «За особые успехи 
в обучении»; 

► 55 % выпускников 11-х классов лицея – высокобалльники по трем пред-
метам ЕГЭ;

► лицей занял четвертое место в Москве по количеству победителей за-
ключительного этапа Всероссийской олимпиады школьников – у него 
13 победителей и 19 призеров по 7 предметам; 

► 159 лицеистов – призеры и победители «перечневых» олимпиад; 
► лицеисты получили 48 дипломов олимпиады «Миссия выполнима. Твое 

призвание – финансист!».
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дений Российской Федерации. 
Контингент обучающихся с 50 че-
ловек на старте увеличился в не-
сколько раз. Теперь в лицее обуча-
ются порядка 400 ребят не только 
из Москвы и области, но и из раз-
ных регионов нашей страны. 

Уже пятый год подряд лицей 
является участником проекта 
«Московский предуниверсарий», 
направленного на развертывание 
профильного обучения в образова-
тельных организациях высшего об-
разования, расположенных на тер-
ритории города Москвы, и получает 
грант из бюджета города Москвы, 
возмещающий расходы вузов на 
организацию профильного обуче-
ния. Успешно реализован проект 
«Открытый мир» – интерактивного 
пространства лицея с элементами 
конвергентного образования для 
развития ментальных и когнитив-
ных способностей обучающихся.

Приоритетные задачи опреде-
лены, цели поставлены, поэтому 
с полной уверенностью можно ска-
зать, что впереди у лицея большой 
путь, и мы верим в то, что с каждым 
днем достижений будет все боль-
ше и они будут только грандиознее. 

►  15 выпускников лицея набрали 100 баллов ЕГЭ: по рус-
скому языку – 6 человек, истории – 3 человека, английско-
му языку – 5 человек и обществознанию – 1 человек;  

► аттестаты с отличием в 9-м классе получили 14 человек, что со-
ставило 32% от всех обучающихся в нем, а в 11-м классе – 68 чело-
век, что составило 46% от всех обучающихся;

► по результатам окончания обучения выпускники лицея получили 
129 медалей, из них: 50 – «За отличные успехи в учении» I степени,  
18 – «За отличные успехи в учении» II степени, 61 – «За особые успехи 
в обучении»; 

► 55 % выпускников 11-х классов лицея – высокобалльники по трем пред-
метам ЕГЭ;

► лицей занял четвертое место в Москве по количеству победителей за-
ключительного этапа Всероссийской олимпиады школьников – у него 
13 победителей и 19 призеров по 7 предметам; 

► 159 лицеистов – призеры и победители «перечневых» олимпиад; 
► лицеисты получили 48 дипломов олимпиады «Миссия выполнима. Твое 

призвание – финансист!».

За 2023/2024 учебный год:
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УЧИМСЯ – РАССКАЗЫВАЕМ

Всем,   кому гордое 
ень учителя – это 
профессиональный 
праздник всех учите-
лей, преподавателей 

и работников сферы образова-
ния, – день, в который отмечаются 
роль и заслуги учителей в процес-
се качественного образования на 
всех уровнях, а также их неоцени-
мый вклад в развитие общества. 

Сегодня мы хотим поздравить 
всех тех, кто носит гордое звание 
«учитель», и тех, кто выбирал для 
себя эту профессию сердцем. Ведь 
учитель – это не звание, учитель – 
это призвание! 

УЧИТЕЛЯ ЛИЦЕЯ 
ФИНАНСОВОГО 

УНИВЕРСИТЕТА
В лицее работают 38 учителей, 

они очень разные, но всех их свя-
зывает не только педагогическая 
специальность, но и наш люби-
мый Лицей Финансового уни-
верситета. Накануне праздника 
мы решили спросить у учителей: 
«Что для них значит лицей?»

Ежегодно более ста стран во 
всем мире отмечают празд-
ник, который был учрежден 
как международный 5 ок-
тября 1966 года в Париже.  
А  в 1994 году Российская 
Федерация приняла реше-
ние отмечать этот праздник 
вместе с остальным миром.

–Д

Методическое 
объединение точных 

и естественных наук:  
«Лицей - 

это возможность 
просвещать 

и просвещаться  
и не забывать,   

что все люди 
уникальны!»

Слева�направо:�И.М.Эйсымонт,�учитель�математики;�Н.Ю.Хлопникова,�учитель�ОБЗР;�
А.М.Бушуев,�учитель�информатики;�А.К.Кочергина,�учитель�географии;�Е.Ю.Крылова,�
учитель�математики;�С.А.Алиев,�учитель�информатики;�К.Н.Ненаглядова,�
учитель�математики;�И.В.Куликова,�учитель�математики;� 
Н.Л.Дьячихина,�учитель�химии�и�биологии

Методическое объединение 
учителей социально-

гуманитарных наук:  
«Лицей - это труд,      удача 

и терпение, ваш компас 
жизненных свершений! 
Лицей - это территория 

успеха! Лицей - это место, 
где сбываются наши мечты. 

Лицей - это маленькая 
жизнь!» Слева�направо:�В.В.Ерисов,�учитель�истории;�О.В.Орусова,�учитель�

экономики;�Б.А.Козырев,�учитель�обществознания;�В.Е.Ихнева,�учитель�
социологии;�М.А.Бычков,�учитель�истории
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имя –  учитель!
Методическое объединение учителей русского языка и литературы:  

«Лицей - школа педагогического мастерства. Лицей - путь развития 
и  источник вдохновения!» 

Стоят�слева�направо:�А.М.Бушуев,�Ю.С.Володина,�И.В.Сивцова,�М.Л.Челнокова,�
С.А.Алиев.�Сидят�слева�направо:�Е.А.Иванова,�А.К.Кочергина,�Н.Ю.Хлопникова

Слева�направо:�И.К.Ужинкин,�Д.И.Павлов,�
А.А.Федоров,�Е.А.Оськина

Администрация лицея:  
«Как говорил Конфуций,  

найдите работу,  
в которую влюбитесь,  

и вам больше  
не придется трудиться ни 

одного дня в жизни.  
Мы и влюбились!»

Слева�направо:�Л.М.Привалова,�М.А.Мезенцева,�К.М.Фомичева,�
Е.А.Иванова,�Э.А.Даттуева,�Д.Т.Махмутова,�В.А.Селиванова

Методическое объединение учителей 
иностранных языков:    «Лицей для нас -   

это любить свою работу,     быть молодыми 
душой,      воплощать все творческие идеи 

в жизнь,      с энтузиазмом подходить ко всему, 
за что беремся, и творить магию вместе!»
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СОТРУДНИЧЕСТВО

24 июля 2024 года в Финансовом универси-
тете завершились образовательные програм-
мы летней школы русского языка, истории 
и культуры для слушателей из Греции и «Рос-
сия в условиях трансформации миропоряд-
ка» для студентов Института Северо-Восточ-
ной Азии Цзилиньского университета.  

тудентов бывших не 
бывает. Для всех вы-
пускников, даже если 
это краткосрочные 

программы, двери Финансового 
университета остаются открыты-
ми», – обратилась к выпускникам 
программ начальник Управления 
международного сотрудничества 
Лилия Приходько. Она также отме-
тила, что одной из ключевых целей 

СЛУШАТЕЛИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ ЛЕТНЕЙ ШКОЛЫ 
ИЗ ГРЕЦИИ И КИТАЯ 
УСПЕШНО ЗАВЕРШИЛИ ОБУЧЕНИЕ 
В ФИНУНИВЕРСИТЕТЕ

«С



летних программ является возмож-
ность развития: «Я верю, что летние 
школы помогают молодежи раз-
ных стран лучше понимать друг 
друга и двигаться в направлении 
позитивного развития».

В течение двух недель слуша-
тели из Греции изучали курс рус-
ского языка, истории и культуры, 
а студенты из Китая знакомились 
с многовековой историей России, 
особенностями работы российской 
экономической и политической 

систем и тенденциями в области 
инвестиций на международном 
рынке. За это время гости не толь-
ко успешно прослушали лекции 
ведущих преподавателей Финан-
сового университета, но и погрузи-
лись в культуру страны, посетили 
знаковые достопримечательности 
Москвы и некоторые исторические 
места России.

Участники двух программ подру-
жились и между собой. Председа-
тель Всеславянского союза Греции 
Наталия Сапарова поблагодарила 
Финансовый университет за воз-
можность проникнуться не только 
российским, но и китайским мен-
талитетом, а также пригласила 
слушателей из Цзилиньского уни-
верситета в гости в Грецию.

Выпускников программ лет-
ней школы поблагодарили и их 
преподаватели, отметив трудо-
любие, старание и активность 
гостей. На встрече уделили боль-
шое внимание отзывам самих 
участников: многие отметили 
дружеский настрой, теплую ат-
мосферу, невероятную культуру 
и вкусную еду. Каждый поблаго-
дарил преподавателей и органи-
заторов встречи. 

Завершилась церемония вруче-
нием сертификатов об успешном 
прохождении программ, коллек-
тивной фотографией и празднич-
ным обедом.

Желаем успехов нашим гостям 
и ждем их снова в гости в Финан-
совый университет!

«Я полюбила Россию за дружеское 
отношение. Давайте оставаться 
на связи, как бы далеко мы ни были», - 
сказала студентка Цзилиньского уни-
верситета Се Юйцун.

«Это мой первый опыт 
пребывания в летней школе. 
Я очень рад возможности 
посетить Москву 
и принять участие в данной 
программе. Спасибо 
большое организаторам 
и нашим учителям», - 
поделился мнением 
слушатель из Греции 
Хатзидакис Петрос.
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ормат конференции 
был межвузовским и 
комбинированным, то 
есть были и дистанци-

онные участники из регионов, и оч-
ные университетские, включая сту-
дентов-политологов. Тему нашего 
научного общения мы определили 
следующим образом: «Политиче-
ская элита современной России: со-
стояние, проблемы формирования 
и пути их решения». Модератора-
ми мероприятия стали профессор 

кафедры политологии Я.А.Пляйс 
и заместитель заведующего кафе-
дрой канд. полит. наук Р.В.Парма.

Открывая конференцию, я об-
ратил внимание ее участников на 
следующие, на мой взгляд, важ-
ные аспекты проблемы.

Во-первых, на то, что элитоло-
гическая проблематика и особен-
но тема национализации отече-
ственной элиты стала особенно 
острой и актуальной после начала 
СВО. Это выразилось в том числе 
и в том, что некоторая часть вы-
сокопоставленной политической 
элиты России в срочном порядке 

–Ф

СОБЫТИЯ

НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ ЭЛИТЫ – 
БРЕШЬ В НАШЕЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ

Проблема национализации российской политической элиты – одна из самых важных в современной по-
литической жизни нашей страны. О ней всерьез заговорили уже несколько лет назад. Тогда же появились 
и первые попытки приступить к решению этой проблемы. Речь, в частности, идет о начале пять лет тому 
назад масштабного ежегодного конкурса «Лидеры России», очень скоро дополненного другими конкур-
сами и площадками. Однако сразу же после начала СВО 24 февраля 2022 года в области национализации  
современной российской элиты выявились серьезные бреши, которые срочно приходится устранять. Что-
бы понять, как лучше и грамотнее это осуществить, нужны, конечно же, усилия не только властных струк-
тур, но и научного сообщества. Особенно того, которое профессионально занимается этой темой. В этом 
контексте серьезную помощь могут оказать научно-практические конференции. Одна из них проходила 
16 мая в нашем университете.

Я.А.Пляйс, д-р ист. наук, д-р полит. наук, профессор кафедры политологии

Под национализацией эли- 
ты имеется в виду фор- 
мирование такой элиты, 
которая обладает ярко вы-
раженными патриотически-
ми качествами и превыше 
всего ставит национальные 
интересы.
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покинула нашу страну и заняла по 
отношению к СВО и нынешнему 
руководству страны резко крити-
ческую позицию. Вся эта ситуация 
нашла обстоятельное отражение 
не только в Послании Президента 
России Федеральному Собранию 
29 февраля 2024 года, но и в его не-
большой речи по случаю вступле-
ния в должность 7 мая.

Во-вторых, на то, что если наш вуз, 
имея статус «при Правительстве 
Российской Федерации», призван в 
соответствии со своей специализа-
цией готовить элиту для финансово- 
экономической сферы, что не раз 
подтверждалось важными доку-
ментами, то по тому же статусу нам 
полагается готовить элиту и для 
политической сферы, что было 
и остается весьма амбициозной це-

лью. Главным образом потому, что 
для реализации такой цели нужна 
развитая и мощная учебно-мето-
дическая и кадровая база, которой 
у нас в то время, когда мы занялись 
подготовкой политологов, не было. 
В отличие от тех же финансово-эко-
номических структур, которые фор-
мировались в нашем вузе не один 
десяток лет. Результаты их деятель-
ности неоднократно подтвержда-
лись продвижением выпускников 
вуза в высших правительственных 
сферах. Поэтому финансово-эко-
номические научные школы надо 
было реанимировать, а новые шко-
лы, включая элитологическую, соз-
давать, что называется, с нуля. В свя-
зи с этим я обратился к истории 
вопроса, что, в свою очередь, связа-
но с деятельностью кафедры общей 

политологии, которую я возглавлял 
с самого начала 2001 года до конца 
июня 2016 года.

А история такова. Лет 15 тому 
назад, когда в университете встал 
вопрос о научных школах, перед 
кафедрой общей политологии,  
была поставлена задача образо-
вания такой школы. После заин-
тересованного обсуждения было 
решено, что мы намерены сфор-
мировать не одну, а две научные 
школы. Первая – экономической 
политологии, что вытекало из 
одноименного курса подготовки 
(специализации) наших студентов,  
и вторая – элитологии. Идея сфор-
мировать элитологическую науч-
ную школу обосновывалась следую- 
щими доводами. Не только тем, что 
мы должны готовить политиче-

скую элиту, но и тем, что немало на-
ших преподавателей, аспирантов 
и студентов в течение многих лет 
основательно занимались элитоло-
гической проблематикой и издали 
немало работ по ней. Более того, по 
результатам научно-практической 
конференции, проведенной еще 
в  2008 году, была издана моногра-
фия «Демократия vs элитократия». 
Предполагалось также издать еще 
одну большую монографию, в кото-
рой были бы опубликованы наибо-
лее интересные с научно-практи-
ческой точки зрения исследования 
наших авторов, многих из которых 
можно обоснованно назвать элито-
логами. Образовавшаяся научная 
база и кадры, которые ее создава-
ли, давали надежду, что задача соз-
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обсуждения поставленной темы 
сейчас более чем достаточно. При 
этом я выразил также надежду, 
что и наши нынешние доклады, 
и обсуждения, как и последующие 
публикации, безусловно, приба-
вят нам необходимых знаний по 
этой проблеме. Достижению этой 
цели способствовало прежде все-
го участие в нашей конференции 
профессионалов высокого уровня, 
которых в нашей стране уже до-
статочно много.

Объявив регламент, я последова-
тельно предоставил слово нашим 
коллегам из регионов. В частности: 
д-р полит. наук, проф. А.М.Старо-
стин из Ростова-на-Дону, много лет 
занимающийся исследованием 
элитологической проблематики, 
вместе с д-ром полит. наук, проф. 
А.В.Понеделковым подготовили 
доклад о военных элитах России; 
д-р полит. наук, проф. П.Л.Карабу-
щенко из Астраханского государ-
ственного университета, также 
много лет занимающийся изуче-
нием элит, затронул тему «Новая 
политическая элита: от олигархии 
к меритократии». Канд. полит. 
наук И.А.Хабаров из Тамбовского 
госуниверситета им. Г.Р.Держави-
на представил нам доклад «Дом 
элит в западной модели полити-
ческого предпринимательства», 
д-р полит. наук, проф. А.И.Соловьев, 
представляющий МГУ им.  М.В.Ло-

моносова, изложил свои взгля-
ды об источниках саморазвития 
и факторах властного обновления 
политической элиты.

Тема моего доклада была связа-
на с особенностями смены полити-
ческих элит в переходные эпохи.

Декан факультета социальных 
наук и массовых коммуникаций 
(ФСНиМК) Финансового универси-
тета канд. полит. наук А.Б.Шатилов 
изложил свои идеи относительно 
элитарности и лидерства в контек-
сте борьбы за власть в ХХ–ХХI веках.

Доклады сопровождались во-
просами и репликами участников 
конференции.

На секциях, которые работали 
после обеда, выступило восемь до-
кладчиков, в том числе преподава-
тели, молодые ученые, кандидаты 
политических наук: И.С.Пятибра-
тов, М.А.Бочанов, С.Б.Василенко, 
О.В.Ерохина. Из числа студентов 
отличились политологи ФСНиМК 
К.А.Ухин, В.В.Тарунтаева, Н.К.Воро-
бьев – все третьекурсники – и вто-
рокурсник С.В.Савельев . И доклады 
преподавателей, и доклады студен-
тов были на актуальные элитологи-
ческие темы.

Принимая во внимание важ-
ность темы, предполагается из-
дать научный обзор докладов 
и выступлений на нашей конфе-
ренции в одном из номеров жур-
нала «Гуманитарные науки».

дания собственной научной шко-
лы реалистична и исполнима.

Обобщив вышесказанное, я от-
метил, что важных причин для 

Дополняя сказан-
ное о межвузовской 
научно-практической 
конференции «Особен-
ности формирования 
политической элиты в 
переходных странах», 
состоявшейся 16 мая 
2024 года, сообщаем 
нашим читателям, 
что в вскоре после 

нее вышла в свет монография нашего 
постоянного автора проф. Я.А.Пляйса «Поли-
тическая элита постсоветской России: этапы 
трансформации, проблемы совершенствова-
ния». В книге представлены статьи, написан-
ные им преимущественно в последние двад-
цать лет. В них анализируются как научные 
подходы к теме современного элитообразова-
ния, так и существующие практики. Особый 
интерес представляют размышления и тео-
ретические выводы автора об особенностях 
и сложностях элитообразования в переход-
ных странах, к которым относится и Россия.

Поздравляя Я.А.Пляйса с изданием его 
книги, обращаем внимание нашего читате-
ля, что с ней можно познакомиться в библио-
теке университета. Уверены, что она будет 
интересна не только опытным, а также на-
чинающим ученым и студентам.

Желаем автору новых работ!



–Ф
инансовый универ-
ситет вошел в груп-
пу C++, подтвердив 
свои позиции одного 

из лидеров отечественного обра-
зования. 

Рейтинг рассчитывался на 
основе открытых данных Ми-
нобрнауки России, результатов 
опросов вузов и представителей 
работодателей, а также итогов 
студенческих олимпиад.  

В качестве критериев для 
ранжирования аналитики ис-
пользовали 19 показателей про 
4 ключевым направлениям: вос-
требованность выпускников 
у работодателей, актуальность 
обучения в сфере искусствен-
ного интеллекта, степень ком-
фортности внутренней среды 
вузов, наличие налаженных парт- 
нерств в области ИИ. Релиз рей-
тинга 2024 года создан на основе 

математической модели, вклю-
чающей оценки по 19 критери-
ям, каждому из которых эксперт-
ным решением была присвоена 
значимость от 1 до 5. Реализация 
утвержденной в 2024 году обнов-
ленной «Национальной страте-
гии развития искусственного 
интеллекта» поможет увеличить 
ВВП нашей страны благодаря 
применению искусственного 
интеллекта на 11,2 трлн рублей 
к 2030 году. 

В число лидеров рейтинга 
вошли ведущие университе-
ты страны – МФТИ НИУ, НИУ 
ВШЭ, НИУ ИТМО, МГУ, СПбГУ, 
МГТУ им. Н.Э.Баумана, НИЯУ 
МИФИ, СПбПУ Петра Великого 
и другие.

Организатор рейтинга – ас-
социация «Альянс в сфере ис-
кусственного интеллекта», 
объединяющая ведущие техно-
логические компании страны. 
Среди участников ассоциации 
– Российский фонд прямых ин-
вестиций, «Сбер», «Яндекс», VK, 
«Газпромнефть», «Сибур», «Урал-
хим» и другие.

УЧИМ НОВОМУ: ФИНАНСОВЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ ВОШЕЛ В ЧИСЛО 
ЛИДЕРОВ РЕЙТИНГА ВУЗОВ 
ПО ПОДГОТОВКЕ СПЕЦИАЛИСТОВ 
В СФЕРЕ ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА

Ассоциация «Альянс в сфере искусственного интеллекта» объяви-
ла результаты второго исследования качества подготовки специа-
листов для работы с искусственным интеллектом. В рейтинг вошли 
207 университетов из 69 регионов страны.

Альянс в сфере искусственного 
интеллекта объединяет ведущие 
технологические компании для 
совместного развития их компе-
тенций и ускоренного внедрения 
искусственного интеллекта в об-
разовании, научных исследова-
ниях и в практической деятель-
ности бизнеса. 
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оциальный фонд 
России – это круп-
нейший экономиче-
ский и социальный 

институт, представленный во 
всех регионах нашей страны, 

который играет значимую 
роль в реализации националь-
ных целей развития и под-
держке граждан страны. Для 
Финансового университета 
большая честь и ответствен-
ность быть единственным 
поставщиком образователь-
ного контента для коллектива 
фонда. Традиционно Финан-
совый университет уделяет 
огромное внимание качеству 
и востребованности образова-
тельных программ, поэтому 
уверен, что наше сотрудни-
чество будет продуктивным 
и поможет специалистам по-
лучить наиболее актуальные 
знания и компетенции», – 
сказал ректор Финансового 
университета Станислав Про-
кофьев на совещании, посвя-

щенном сотрудничеству вуза 
и фонда. 

Заместитель председателя 
Социального фонда России 
Елена Савченко в свою очередь 
отметила, что Соцфонд и Фину-
ниверситет связывают долгие 
годы партнерства, и подчерк- 
нула ключевую роль нашего 
вуза в подготовке высококва-
лифицированных кадров для 
отрасли. 

Елена Савченко также рас-
сказала, что в рамках со-
трудничества планируется 
реализация 15 образователь-
ных программ в области ин-
формационных технологий, 
управления, противодействия 
коррупции, а также по другим 
значимым направлениям дея- 
тельности Социального фон-

«С
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БОЛЕЕ 6000 СОТРУДНИКОВ 
СОЦИАЛЬНОГО ФОНДА 
РОССИИ ПРОЙДУТ ОБУЧЕНИЕ 
В ФИНАНСОВОМ УНИВЕРСИТЕТЕ

3 июня 2024 года в Финан-
совом университете был 
дан старт масштабному 
образовательному проекту 
по повышению квалифика-
ции кадров системы Фонда 
пенсионного и социально-
го страхования Российской 
Федерации – Социального 
фонда России. Всего в тече-
ние года планируется обу-
чить более 6000 специали-
стов СФР. 
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да России, девять из которых 
начнутся уже в июне. Особо 
заместитель председателя 
Социального фонда России 
отметила программу «Мастер 
государственного управле-
ния», по которой пройдут обу-
чение работники Соцфонда, 
включенные в резерв на вы-
шестоящие должности.

Проректор по дополнитель-
ному профессиональному 
образованию университета 
Елена Диденко представи-
ла участникам мероприятия 
проект организации образо-
вательной деятельности в Фи-
нансовом университете по 

обучению кадров системы Со-
циального фонда России, еще 
раз подчеркнула важность 
сотрудничества и выразила 
уверенность, что эксперты 
Финансового университета 
внесут свой вклад в повыше-
ние эффективности социаль-
ной поддержки граждан.

В мероприятии также при-
няли участие проректор по 
цифровизации Финансового 
университета Григорий Оста-
пенко, деканы факультетов, 
руководители кафедр и струк-
турных подразделений допол-
нительного профессионально-
го образования. 
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тобы разобраться 
в этих непростых во-
просах, мы пригласи-
ли на заседание на-

шего Профессорского клуба двух 
известных специалистов в этой 
области. С одним из них – жур-

налистом, писателем, известным 
телеведущим, заместителем гене-
рального директора по докумен-
тально-публицистическим проек-
там телеканала РЕН ТВ Игорем 
Станиславовичем Прокопенко мы 
уже встречались на заседании на-

шего клуба в октябре прошлого 
года. Тогда речь шла о военно-про-
мышленном комплексе России до 
и после СВО («Финансист» № 239, 
январь, 2024, с. 34). Уже при пер-
вой нашей встрече мы условились 
с Игорем Станиславовичем, что 

ЯДОВИТЫЕ КОРНИ 
И ПОБЕГИ

В 1945 году после победы над фашизмом, коричневой чумой ХХ века, все были уверены, что это бесче-
ловечное явление навсегда кануло в Лету и никогда больше не возродится. Однако реальность оказа-
лась совершенно иной. Фашизм и его основа – нацизм не только выжили, они плодятся, выбрасывая 
все новые побеги, приспосабливаясь к новым реалиям и видоизменяясь. Такое стало возможным не 
только из-за того, что его ядовитые корни оказались очень глубокими и сильными, но и потому, что 
противодействие ему явно недостаточное.
Поэтому не стоит удивляться, что тема нацизма и фашизма вновь вышла на глобальную повестку 
дня. Ситуация особенно обострилась в связи с событиями на Украине. Начавшаяся здесь 24 февраля 
2022 года специальная военная операция и то, что на защиту нацистского режима на Украине друж-
но встал практически весь «просвещенный» Запад, заставили, во-первых, сильно удивиться тому, 
насколько коротка у некоторых политических и военных элит историческая память, связанная со 
Второй мировой войной и теми колоссальными жертвами, которые мир (в том числе народы этих 
стран) был вынужден принести на алтарь победы над фашизмом. Во-вторых, приходится глубоко 
задуматься над тем, почему гидра нацизма – фашизма снова подняла свою поганую голову, каковы 
корни этого явления и что с этим делать. И это несмотря на то, что средство борьбы с ним – денаци-
фикация и международный суд – было придумано, создано и использовано еще в 1945 году.

Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба 

–Ч
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нам следовало бы основательно 
обсудить тему нацизма, актуаль-
ность которой прямо-таки зашка-
ливает. Одобрив идею, наш гость 
пообещал подготовить и привез-
ти на заседание специальный 
фильм на эту тему, что и было 
сделано. И этот фильм под назва-
нием «Четвертый рейх», прошед-
ший уже на РЕН ТВ, был показан 
на заседании. По его окончании 
А.Г.Грязнова заметила, что этот 
фильм должен быть показан по 
всем основным телевизионным 
каналам нашей страны. 

Новым нашем гостем был 
коллега И.С.Прокопенко Вла-
димир Георгиевич Кикнадзе, 
д-р ист. наук, канд. воен. наук, доц., 
чл.-кор. Российсской академии ра-
кетных и артиллерийских наук, 
полковник в отставке. В подарок 
библиотеке нашего университета 
он привез две книги, изданные 
в текущем году: «Геноцид народов 
России. Преступления против со-
ветского мирного населения и во-
еннопленных в годы Великой Оте-
чественной войны» и «Бессмертие 
молодогвардейцев Донбасса». Обе 
они были переданы по адресу.

Свое обращение И.С.Прокопенко 
начал со слов: «Мы всегда связы-
вали нацизм и фашизм с гитлеров-

ской Германией 
и Второй ми-
ровой войной. 
Однако сейчас 
мы наблюдаем 
новый нацизм. 
У него другой 
формат и новое 
содержание. Ны-
нешний нацизм 
надо трактовать 

иначе. Теперь 
это явление от-
носится ко всем. 
Как, например, 
можно интер-
претировать то,  
что украинцы  
стали при-
числять себя 
к высшей расе, 
а русских – 
к низшей. Люди 
на Украине кардинально измени-
лись, и,  что с этим делать, мы не 
знаем. Нацизм стал политтехно-
логическим благодаря специаль-
ным технологиям. Более того, он 
становится универсальным».

Первопричиной нынешней ситуа-
ции на Украине наш главный до-
кладчик видит в распаде, точнее 
говоря, в разрушении СССР и в тех 
событиях, которые последовали за 
этим. Резко обострившиеся меж-
национальные отношения (война 
в Чечне и другие) отодвинули со-
бытия, происходившие на Украи-
не, на задний план.

Ответственной за нынешнюю 
ситуацию на Украине Игорь Ста-
ниславович считает и советскую 
партийную элиту. По этому вопро-
су сразу же разгорелась дискус-
сия. Ссылаясь на пример своего 

отца, А.Г.Грязнова не согласилась 
с докладчиком, убеждая его в том, 
что с большинством партийных 
кадров, так же как и с рядовыми 
членами партии все как раз было 
в порядке.

Говоря о том, что надо делать 
в будущем, Прокопенко отметил, 
что надо напрямую обращаться 
к солдатам ВСУ, европейцам, что-
бы доносить до них правду о про-

исходящем и его причинах. Но го-
товы ли мы к такому диалогу?

Выступивший вслед за основ-
ным докладчиком В.Г.Кикнадзе 
обратил наше внимание на пре-
ступный характер нацистской 
идеологии, истоки расовой теории 
и на важность воспитательной ра-
боты с современной молодежью.

Активное участие в последо-
вавшей дискуссии приняли про-
фессора С.Л.Орлов, В.И.Бариленко, 
С.Н.Сильвестров. Напомнив о си-
туации в России 1990-х годов и ее 
последствиях, Сергей Николаевич 
обратил особое внимание на тех-
нологии трансформации сознания 
людей, а также на то, какие послед-
ствия от их массового применения 
мы сейчас имеем. «Нацистские 
корни заложены в Европе», – счи-
тает проф. С.Н.Сильвестров. 

И.С.Прокопенко,�российский�документалист,�
журналист,�телеведущий,�писатель�и�создатель�
развлекательных�программ,�заместитель�
генерального�директора�по�документальным�
и�публицистическим�проектам�телекомпании�РЕН�ТВ�

В.Г.Кикнадзе,�российский�военный�историк,�
публицист,�учредитель�и�главный�редактор�
электронного�научного�журнала�«Наука.�Общество.�
Оборона»,�заместитель�главного�редактора�«Военно-
исторического�журнала»
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предыдущие годы 
в нашем клубе не раз 
выступали депута-
ты Государственной 

думы, а сенаторы нашими гостя-
ми еще не были. Во-вторых, нео-
бычной была и тема обсуждения: 
«Новые финансовые инструмен-
ты для инвестиционного конту-
ра и трансграничных расчетов 
в российской экономике». Нео-
бычность мероприятия состояла 
и в том, что нам был представ-
лен научный проект, который, 
как считают его авторы, может 
дать огромный народно-хозяй-
ственный эффект в случае его 

своевременной и грамотной реа- 
лизации.

Инициатором обсуждения 
в Профессорском клубе выше- 
указанной темы по предложению 
ректора нашего университета 
проф. С.Е.Прокофьева стал дирек-
тор Института экономической по-
литики и проблем экономической 
безопасности университета заслу-
женный экономист, д-р экон. наук, 
проф. Сергей Николаевич Сильвест- 
ров. Он также является одним из 
разработчиков научного проекта, 
о котором пойдет речь ниже.

Наряду с упомянутыми выше 
гостями клуба были также за-

меститель директора НИИ «Ин-
новационные финансовые ин-
струменты и технологии РЭУ 
имени Г.В.Плеханова» Михаил 
Александрович Минченков и про-
фессор МГУ имени М.В.Ломоносо-
ва д-р  экон. наук Вера Владими-
ровна Водянова. Оба специалисты 
самого высокого класса.

Представив гостей и отметив 
роль в организации нашего ме-
роприятия проф. С.Н.Сильвестро-
ва, я счел необходимым сказать 
несколько слов об актуальности 
темы нашего обсуждения: «Мир 
быстро меняется, это происходит 
буквально на наших глазах. Соот-
ветственно, меняются и инстру-
менты управления этим миром. 
При этом весьма важно учиты-
вать то, что происходит в миро-
вых финансах – мощном инстру-
менте глобальной политики».

Несколько вступительных идей 
высказал и проф. Сильвестров. Он 
отметил, в частности, что «разго-

20 июня 2024 года в Профессорском клубе состоялось необычное заседа-
ние. Открывая его, я объяснил, в чем эта необычность заключается. В пер-
вую очередь в том, что главным докладчиком впервые за годы деятель-
ности нашего клуба выступил член Совета Федерации и одновременно 
выпускник нашего вуза Сергей Николаевич Рябухин. 

Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба 

–В

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ВАРИАНТ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ПЛАТЕЖНО-
РАСЧЕТНОЙ СИСТЕМЫ
Что в основе – золото или сырьевые товары?
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вор о новых резервных 
валютах имеет давнюю 
историю. Обсуждаются 
самые разные вариан-
ты, в том числе вирту-
альные деньги. Остается 
много открытых вопро-
сов. В центре дискуссий 
стоит вопрос, на каких 
основаниях строить  
новую мировую валютно- 
финансовую систему. Со-
хранит ли она фиатную 
природу или будет опи-
раться на материальный 
залог и резервная валю-
та приобретет самостоя-
тельную ценность?

Замысел создать то-
варную резервную ва-
люту возник на рубеже 
20–30-х годов прошлого 
века и сопровождался 
многолетними обсуж-
дениями в различных 
экономических школах. 
В конце 1960-х проект 
нобелевского лауреата 
Яна Тиннбергена, по-
священный созданию 
МВФС на основе товарной резерв-
ной валюты, обсуждался в ООН.

Более углубленной и расши-
ренной разработке подобного 
подхода посвящен проект рос-

сийских ученых, собравшихся 
на площадке Института инно-
вационных финансовых инстру-
ментов и технологий РЭУ имени 
Г.В.Плеханова.

Сенатор С.Н.Рябухин 
начал свое выступление 
с характеристики акту-
альной глобальной ситуа- 
ции. «Коллективный За-
пад, – отметил он, – взял-
ся за нас очень серьезно. 
Чтобы отстоять свою не-
зависимость, СССР после 
Великой Отечественной 
войны создал ракетно- 
ядерный щит. Сегодня 
наша задача – создать 
новый щит, финансовый, 
и это фактически «Ядер-
ный проект – 2». 

Обратив внимание 
участников заседания 
на непростую историю 
проекта, начавшуюся 
в 2019 году с обращения 
группы ученых РАН в Со-
вет безопасности с  пред-
ложением заняться ис-
следованием проблемы 
новых финансовых ин-
струментов, сенатор Рябу-
хин поведал нам, что этим 
проектом группа ученых 
основательно занимается 

уже почти четыре года и что, если 
бы не поддержка президента стра-
ны Владимира Путина, его продви-
жение было бы еще сложнее, чем 
это происходило в последние годы 
и происходит сейчас. Главная поме-
ха – консерватизм мышления ми-
нистерской бюрократии, который 
приходится преодолевать путем 
настойчивого неустанного разъяс-
нения этой бюрократии сути про-
екта, или ее «опыления», как не раз 
повторяли наши гости. 

С.Н.Рябухин обратил наше вни-
мание также на то, как с течением 
времени в мире менялась роль ва-
лют и как развивалась их борьба 
за первенство. Так, если с ХVI по 
XIX век безраздельно господство-
вало серебро, то в XIX веке это 
были уже серебро и золото, а за-
тем до 1944 года – одно золото, 
после до 1971 года – золото/деви-
зы, а с 1976-го по настоящее время 
так называемые фиатные деньги. 
Сегодня ситуация снова сильно 
меняется. На повестке дня стоит 
вопрос: чем будут обеспечиваться 
валюты – золотом или сырьевы-
ми товарами? Таких товаров без 
малого тридцать. Основные среди 
них – сырая нефть (23%), природ-
ный газ (6%), бензин (5%), мазут 
(5%), алюминий (6%), медь (6%), ни-
кель (1%), золото (6%), серебро (1%). 

С.Н.Рябухин,�первый�заместитель�председателя�
комитета�Совета�Федерации�по�бюджету�
и�финансовым�рынкам
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Примечание. На сегодняшний момент наблюдается тенденция к увеличению роли 
доллара в системе международных расчетов за счет изменения доли евро в этих 
расчетах.

ТЕМПЫ УХОДА ОТ ДОЛЛАРА В РЕЗЕРВАХ СТРАН НАЧАЛИ РАСТИ. 
В ПРОШЛОМ ГОДУ ОТ НЕГО ИЗБАВЛЯЛИСЬ В 10 РАЗ БЫСТРЕЕ, 
ЧЕМ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВА ДЕСЯТИЛЕТИЯ

%
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Товары сельскохозяйственного 
производства – кукуруза, соя, хло-
пок, сахар, кофе, какао, зерно (пше-
ница), живой скот, свинина также 
занимают немалое место в переч-
не сырьевых товаров. Наши до-
кладчики подчеркнули, что ва-
люты должны обеспечиваться 
сырьевыми товарами. В этом суть 
их проекта, именно на этом по-
строена система их доказательств.

В своем выступлении М.А.Мин-
ченков и В.В.Водянова раскрыли, 
что в результате проведенных ис-
следований разработаны практи-
чески реализуемые подходы к фор-
мированию цифровых финансовых 
активов на основе мультитоварно-
го и мультивалютного индексов, 
обладающих внутренней ценно-
стью (ЦФА). Их выпуск обеспечен 
сырьевыми (дуальными) товарами, 
национальными валютами друже-
ственных государств.

Состав индексов формируется 
по авторскому алгоритму ценовой 
устойчивости к товарным или/и 
валютным якорям (к золоту, меди, 
серебру, СПГ, специальным правам 
заимствований и т.д.), утверждае-
мым заинтересованными стра-
нами или объединениями (ЕАЭС, 
БРИКС и т.п.) на основе консенсуса.

Предполагается, что идеи и ре-
зультаты исследовательского 

коллектива будут использованы 
при разработке платежно-расчет-
ного средства в рамках сотрудни-
чества стран – участниц БРИКС.

Раскрывая мотивы исследова-
ния, докладчики уделили внима-
ние предыстории формирования 
и коллизиям развития ныне су-
ществующей валютно-финансо-
вой системы, сопровождавшегося 
«валютными войнами». В связи 
с этой темой была упомянута кни-
га специалиста в области мировой 
финансовой истории Сун Хунбина 
под названием «Война валют». 

В ней, в частности, упоминает-
ся о том, что по американскому 
закону (до рузвельтовской де-
вальвации) за каждой стодол-
ларовой купюрой должен быть 
залог в виде золота, эквивалент-
ный 40 долларам. А оставшийся 
залоговый актив, эквивалентный 
60 долларам, относился к тор-
говым векселям. Последствия 
этого акта остались вне поля 
зрения исследователей развития 
мировых валютно-финансовых 
отношений. Однако они имели 
существенное значение для вы-
страивания англо-американской 
модели современной мировой 
финансовой системы.

Докладчики обратили внимание 
на то, что мировая экономика нахо-

дится в кризисогенном состоянии. 
Незаметные на первый взгляд со-
бытия могут привести к появлению 
«черных лебедей». В ряду таких 
событий переоценка золота, отказ 
от петродоллара, цифровые плат-
формы центральных банков и т.п. 
Был приведен пример возможного 
эффекта от принятия в полной мере 
Базеля III. Суть его в том, что в мар-
те 2019 года золото и неназванные 
товары признаны активами не тре-
тьей, а первой категории. Ремоне-
тизация золота и редких товарных 
активов чревата переоценкой резер-
вов и изменением ценовых пропор-
ций на мировых рынках.

В начавшейся после выступле-
ний наших гостей профессиональ-
ной дискуссии основную роль 
играли профессора М.А.Абрамова, 
М.В. Ершов и С.Н.Сильвестров.

Завершая наше продолжитель-
ное заседание, я обратил внима-
ние его участников, что в нашем 
динамично развивающемся и ме-
няющемся мире очень многое за-
висит от воли участников полити-
ческого процесса.

Примечание. В написании 
данного текста активное уча-
стие принял проф. С.Н.Силь- 
вестров. 

В.В.Водянова,�д-р�экон.�наук,�профессор�кафедры�
логистики�ФГБОУ�ВО�«Государственный�университет�
управления»

М.А.Минченков,�заместитель�директора�
НИИ�«Инновационные�финансовые�инструменты�
и�технологии�РЭУ�имени�Г.В.Плеханова»
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инансовый универси-
тет приветствует ака-
демические и спор-
тивные достижения, 

по праву считая их неотъемлемой 
синергией, придающей особую 
ценность нашей альма-матер. 
Наш университет дает возмож-
ность не только получить профес-
сиональные компетенции, вектор 
карьерной траектории, но и до-
стичь успехов и целей в спорте. 

К примеру, в кампусе на Верхней 
Масловке действует спортивный 
клуб, а на Касаткина расположен 
целый спортивный комплекс для 
членов сборных Финансового 
университета, и нам удалось по-
общаться с несколькими из них.

Итак, первыми ответили на 
наши вопросы борцы, предста-
вители одного из самых попу-
лярных видов спорта среди муж-
чин в России. 

–Ф

И СПОРТ, 
И ОБРАЗОВАНИЕ

По словам Шамиля, MMA – это самый раз-
носторонний вид спорта на данный момент во 
всем мире, он совмещает в себе разные стили, 
такие как борьба, бокс, грепплинг, в принципе, 
все виды борьбы, все виды ударной техники. 
В MMA можно делать практически все, за ис-
ключением ударов головой и ударов в пах. Ша-
миль говорит, что MMA можно назвать уличной 
дракой, но с некоторыми правилами.

В ближайший год наш спортсмен планирует 
выполнить нормативы мастера спорта, но, ско-
рее всего, борьба останется как хобби, что-то 
второстепенное, для него в приоритете карьера, 
а не профессиональный спорт.

На вопрос, что является самым главным 
в MMA, Шамиль ответил: «На мой взгляд, 
в спорте побеждает не всегда сильнейший, 
а тот, кто выберет лучшую тактику, кто лучше 
пройдет тренировочный лагерь, и много дру-
гих нюансов, которые в итоге влияют на ис-
ход соревнований. Первое, чему нужно учить 
детей в спорте, – это уму, потому что глупый 
спортсмен, как говорил Хабиб Нурмагомедов, 
это социально опасный человек, ведь физиче-
ски сильный человек без ума может навредить 
обществу. Люди, которые говорят, что спортс- 
мены глупы, главным образом не знакомы со 
спортом. Каждый профессиональный спор-

тсмен является мастером своего дела с глубо-
кими знаниями. Более того, во время ведения 
схватки мышление работает не хуже, чем во 
время теоретических занятий». 

Шамиль Макузаев, кандидат в мастера спорта по ММА,  
член сборной Финансового университета по единоборствам:

побеждает тот, кто выберет лучшую тактику.

На факультете «Высшая школа управ-
ления» по инициативе кафедры ино-
странного языка уже стало доброй тра-
дицией посвящать материалы нашим 
воспитанникам. Сегодня мы расскажем 
о наших успешных выдающихся спор-
тсменах, которым удается совмещать 
свою академическую деятельность 
с профессиональным спортом и дости-
гать высоких результатов.
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– Дзюдо – это борьба, где нет ника-
ких ударов, участникам запрещено 
выходить в шортах, с голым торсом, 
дзюдоисты выходят в определен-
ной форме – кимоно. Кимоно бывает 
только двух цветов – белого и сине-
го, в зависимости от того, каким тебя 
вызвали на татами (место, где борют-
ся дзюдоисты). Я сначала занимался 
дзюдо, потом футболом, сейчас опять 
дзюдо, и этот вид спорта разжигает во 
мне огонь, но пока точно не знаю, вер-
нусь ли я в профессиональный спорт, 
время покажет.

На вопрос о том, какая спортивная 
философия повлияла на его жизнен-
ную позицию, Абдула ответил так: 
«Один из уроков, который я вынес из 
спорта: если ты вышел на схватку, то 
обратного пути нет. То есть все начатое 
нужно доводить до конца».

Абдула Расулов,  
член сборной  
Финансового университета 
по единоборствам: 

если ты вышел 
на схватку, 
то обратного пути 
нет.

Алексей Несов, член команды Mercedes AMG: 

это дело всей моей жизни,  
моя мечта –  
попасть в «Формулу-1».

 – Я с самого дет-
ства увлекался ав-
томобилями, отец 
привел меня на кар-
тинг, и я влюбил-
ся в гонки и стал 
заниматься этим 
профессионально. 
Не могу назвать 
себя отличником, 
но проблем с уче-
бой нет. Стараюсь 
часть пропущенно-
го материала из-за 
соревнований вос-
полнять самостоя-
тельно, всегда беру 
с собой все необхо-
димое для подго-
товки, даже когда 
еду на гонки.

– Сколько раз 
в год ты выезжа-
ешь на сборы?

– Все зависит от интенсив-
ности и плотности сезона. 
В среднем это десять раз, дли-
тельность сбора – около одной 
недели. Зачастую сбор заканчи-
вается гонкой. Но бывает иначе.

– Какая твоя самая запомина-
ющаяся история из автоспорта?

– В ночь перед финальной гон-
кой сезона я играл в приставку 
с  Максом Ферстаппеном до 
4 часов утра. Он любит пои-
грать. (Макс Ферстаппен – ни-
дерландский автогонщик, трех-
кратный чемпион мира в классе 
«Формула-1». – Прим. авт.)

– Как относятся к режиму 
и питанию в автоспорте?

– Здесь все разделились на 
два лагеря. Первые считают, 
что нужно придерживаться ре-
жима сна, правильного пита-
ния и постоянного поддержа-
ния спортивной формы. Другие 
же считают, что лучше себя не 
перегружать и соблюдать меру. 
Поскольку автоспорт – это не 

сто процентов про твою физи-
ческую силу. Мой режим всегда 
переходящий.

– Автоспорт – дорогой вид 
спорта. Начали ли окупаться 
вложения?

– Стоит отметить, что я нахо-
жусь в начале карьеры. Если счи-
тать все финансовые вложения 
моей семьи, то еще нет. Но уже 
начался тот этап, на котором за-
траты начинают возвращаться.

– Какой твой самый большой 
профессиональный страх?

– Не реализоваться. Раз-
биться я не боюсь, у меня уже 
были аварии. Сейчас автоспорт 
максимально обеспечил безо-
пасность пилотов, начиная со 
строения автомобилей и закан-
чивая экипировкой.

– Что мотивирует тебя еже-
дневно?

– Я знаю, что это дело всей 
моей жизни, и я знаю, что 
у меня есть определенный та-
лант к этому. И конечно, моя 
мечта попасть в «Формулу-1».

Финансовый университет богат студентами, которые занимаются 
редкими видами спорта. И вот один из них.

СПОРТИВНЫЙ РАЗВОРОТ 



35НОВОСТИ,�СОБЫТИЯ,�МЕРОПРИЯТИЯ�ФИНАНСОВОГО�УНИВЕРСИТЕТАФИНАНСИСТ

WWW.FA.RU

Янис Петросян, кандидат в мастера спорта по плаванию, призер первенства России,  
двукратный чемпион Москвы по плаванию и победитель многих коммерческих соревнований: 

в нашем университете все четко со спортом!
– Когда пришел в Финансовый университет и узнал, что здесь 

есть сборная по плаванию, я не мог себе позволить не защищать 
честь Финансового университета в этой деятельности, так как 
считаю себя в ней профессионалом.

– Есть ли у тебя какие-то мотивирующие слова поддержки, кото-
рые ты повторяешь перед каждым стартом?

– Я при выходе на старт, встав уже в стартовую позицию, 
говорю: «С Богом! За маму! За папу! За всех, благодаря кому 
я приехал сюда!» Это не только мотивирует, но и, я более чем 
уверен, помогает.

– На твой взгляд, Финансовый университет предоставляет все 
возможности для спортсменов и как альма-матер придает драй-
ва и мотивации заниматься спортом? 

– Не могу говорить от лица всех спортсменов, но за себя отве-
чу с уверенностью, что возможности предоставлены. Бассейн и 
спортивные залы есть, остается только работать и раскрывать 
потенциал. Что касается мотивации, университет поддержи-
вает финансовыми поощрениями за победы, что не может не 
радовать.

Беседу вели Артем Старовойтов, Ульяна Тимофеева под руководством Ирины Викторовны Островской

Поблагодарив Алексея за интереснейший рассказ, мы побеседовали с представителями водных видов спорта.

– Я с детства занимаюсь плава-
нием, и когда я поступил в Финан-
совый университет, то решил пой-
ти в сборную по плаванию, ведь 
если я учусь в этом университете, 
естественно, мне будет приятно 
принести ему спортивные награ-
ды и достижения, поэтому я здесь. 

– У тебя есть ритуалы, кото-
рые ты повторяешь перед каж-
дым стартом?

– Перед стартом я настраиваюсь 
определенной музыкой, «бью» себя, 
чтобы разогреть мышцы и разбу-
дить самого себя перед стартом.

– Есть ли у тебя спортивные ку-
миры, на которых ты равняешься 
и идешь к своей цели?

– Каждый юный спортсмен со-
поставляет свой образ с уже со-

стоявшимися звездами, но я тоже 
никогда не имел кумира в спорте. 
Как говорил один из великих фи-

лософов современности, нельзя 
творить себе кумиров, иначе мы их 
просто не перепрыгнем.

Евгений Корепанов, кандидат в мастера спорта по плаванию,  
двукратный призер всероссийских соревнований по плаванию Mad Wave, 
многократный победитель чемпионата Удмуртии:  

нельзя творить себе кумиров,  
иначе мы их просто не перепрыгнем.



– Владимир Иванович, ваш путь 
в области финансов начался еще со 
студенческой скамьи, вы никогда 
не сворачивали с него. Почему вы 
выбрали именно это направление 
для себя при поступлении в вуз?

– Честно говоря, я не стремил-
ся заниматься финансами, когда 
поступал в Саратовский экономи-
ческий институт. Но, еще будучи 
студентом, я стал углубленно за-
ниматься вопросами экономиче-
ского анализа, причем не только 
финансового, так как понимал, что 
без анализа невозможно управ-
лять и своей жизнью, и работой 
предприятия, и экономикой стра-
ны. И до настоящего времени про-
должаю исследовать проблемы 

бизнес-анализа как закономерно-
го этапа эволюции отечественного 
экономического анализа в услови-
ях рыночных отношений и весь-
ма перспективного направления 
аналитической работы, позволяю-
щего обосновывать решения в об-
ласти управления изменениями 
бизнеса, инициации инновацион-
ных проектов и создания условий 
устойчивого развития как отдель-
ных предприятий, так и всего 
общества. В этом смысл научной 
школы бизнес-анализа, которую 
мы развиваем на нашей кафедре 
бизнес-аналитики Финансового 
университета (название кафедры 
тоже выбрано неслучайно). Это 
научное направление уже нашло 

свое отражение и на практике. 
Так, с подачи вашего покорного 
слуги Министерство труда и со-
циальной защиты РФ в 2017 году 
впервые включило профессию 
бизнес-аналитика в  перечень 
прогрессивных и востребованных 
профессий. Мы принимали самое 
активное участие и в разработке 
профессионального стандарта 
«Бизнес-аналитик», который был 
утвержден Минтрудом России 
и зарегистрирован Минюстом Рос-
сии в 2018 году. А в этом году мы 
занимаемся актуализацией это-
го профессионального стандарта 
и разработкой комплекса оценоч-
ных средств для проведения не-
зависимой оценки квалификации 

АКТУАЛЬНО

Перечислить все научные и профессиональные 
достижения профессора кафедры бизнес-аналити-
ки факультета налогов, аудита и бизнес-анализа, 
ординарного профессора Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ, председателя 
комитета по учету, анализу и аудиту Между-
народной ассоциации организаций финан-
сово-экономического образования д-ра экон. 
наук, проф. Владимира Ивановича Бариленко 
очень сложно даже в развернутом интервью. 
Достаточно лишь сказать, что в 2023 году он 
стал лауреатом общенациональной премии Рос-
сийского профессорского собрания «Профессор 
года» и победителем Всероссийского конкурса 
«Золотые имена высшей школы» в номинации 
«За вклад в науку и высшее образование» (под-
номинация «За наставничество»).
В преддверии выхода в издательстве «КНОРУС» 
нового учебного издания «Бизнес-анализ» под 
редакцией Владимира Ивановича Бариленко 
мы решили поговорить с автором о его профес-
сиональном и жизненном пути.
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ВЛАДИМИР БАРИЛЕНКО: 
ВОСТРЕБОВАННОСТЬ ПРОФЕССИИ 
БИЗНЕС-АНАЛИТИКА КРАЙНЕ ВЫСОКА
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бизнес-аналитиков. Как видите, то, 
что было начато много лет назад, 
активно продолжается и сегодня.

– Аспирантуру вы окончили 
в Москве, но затем вернулись 
в альма-матер, Саратовский эко-
номический институт, уже в ка-
честве преподавателя и почти 
30 лет отдали родному вузу. Как 
вы приняли решение о переходе 
в Финансовый университет?

– Финансовый университет 
долгое время является лидером в 
области научных исследований 
проблем учетно-аналитической 
и контрольной деятельности. 
И, работая в Саратове, я не терял 
связей с друзьями и коллегами, 
с которыми познакомился и под-
ружился во время учебы в аспи-
рантуре Московского финансово-
го института, ныне Финансового 
университета при Правительстве 
Российской Федерации. Эти связи 
особенно укрепились и стали ре-
гулярными в то время, когда Фи-
нансовый университет возглавлял 
учебно-методическое объедине-
ние вузов России по образованию 
в области финансов, учета и ми-
ровой экономики. Все вузовские 
специалисты этой сферы часто 
встречаются и хорошо знают друг 
друга. И в результате в 2008 году 
тогдашний ректор, а ныне прези-
дент Финансового университета 
М.А.Эскиндаров, зная меня еще по 
аспирантским временам, предло-
жил мне перейти на работу в этот 
вуз, с которым так много меня свя-
зывало. И с  этим предложением 
я не мог не согласиться.

– Вообще, в вашей жизни обшир-
ная география, вы ведь родились 
далеко от Поволжья, во Владиво-
стоке. Помните что-то о своем 
дальневосточном детстве?

– Да, мои родители были фрон-
товиками, офицерами-погранич-
никами, и я появился на свет на 
Дальнем Востоке. Школьное дет-
ство прошло в пограничном от-
ряде на берегу Японского моря. 
Романтические были времена. 
До сих пор их вспоминаю. Но 
служба родителей подходила 
к концу, и мне пришлось для по-
ступления в институт поехать на 
родину матери – в Саратов, круп-
ный промышленный, культур-
ный и научный центр, в котором 
в ту пору было 12 вузов.

– Вы автор и бессменный руково-
дитель магистерской программы 
«Бизнес-аналитика» в Финансовом 

университете, по которой осу-
ществлено уже 12 выпусков маги-
стров. Вы также являетесь предсе-
дателем диссертационного совета 
Финансового университета. Какие 
качества, на ваш профессиональ-
ный взгляд, определяют в сегод-
няшнем студенте завтрашнюю 
звезду финансовой отрасли? 

– Мне везет со своими студентами- 
магистрантами. К нам на про-
грамму приходят мотивирован-
ные ребята, которые сознательно 
сделали свой выбор. И им тоже по-
везло, так как они получили шанс 
приобщиться к новой, весьма пер-
спективной, востребованной, ин-
тересной и, что немаловажно, не-
плохо оплачиваемой профессии. 
Все выпускники гарантированно 
трудоустраиваются. И неслучай-
но конкурс поступающих на про-
грамму всегда высок. Именно 

благодаря нашим магистрантам 
программа «Бизнес-аналитика» 
заняла первое место в рейтинге 
магистерских программ Финуни-
верситета по результатам мони-
торинга эффективности и каче-
ства образовательных программ 
в 2023 году. Многие, но далеко 
не все ее выпускники поступают 
в аспирантуру и защищают кан-
дидатские диссертации. Мне, как 
председателю диссертационного 
совета Д 505.001.121 Финансового 
университета, особенно четко по-
нятно, что успехов в науке дости-
гают лишь творческие, широко 
мыслящие, целеустремленные 
и очень дисциплинированные 
люди, способные не только кро-
потливо изучать литературные 
источники и практику, но и ви-
деть нерешенные проблемы, 
предлагать их новые, оригиналь-
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ные решения. Однако я считаю, 
что для этого нужен определен-
ный талант.

– Владимир Иванович, вы являе-
тесь автором более 260 учебных и 
научных работ, 24 из которых вы-
пущены в издательстве «КНОРУС». 
Для нас ваше имя в коллективе ав-
торов – это всегда повод для гордо-
сти. С высоты вашего авторского 
опыта поделитесь с начинающими 
пишущими преподавателями, как 
преодолеть страх чистого листа 
и довести рукопись до завершения?

– Действительно, труднее всего 
начинать новую книгу или ста-
тью. Но если автор сам четко по-
нимает, что он желает донести 
до внимания читателей, то ему 
становится легче стартовать и до-
водить рукопись до завершения. 
Никому не нужны публикации 
ради публикаций! Они необходи-
мы лишь как средство раскрытия 
полученных автором результатов 
научных исследований, их акту-
альности, новизны, теоретической 
и практической значимости. Или 
как средство профессиональной 
и систематизированной подачи 
учебного материала, способного 
заинтересовать студентов и при-

нести им пользу в овладении теми 
или иными компетенциями. По-
этому главное для начинающего 
автора – определиться с тем, что 
же нового и полезного он хочет 
раскрыть в своей работе. 

– Бизнес-аналитик видится мне 
своего рода врачом-диагностом 
в коммерческой сфере. Его задача – 
определить причины «недомога-
ния» компании и назначить своев-
ременное «лечение», то есть меры 
по налаживанию внутренних про-
цессов. Профессия супервостребо-
ванная, особенно в условиях неста-
бильной экономики. Каков процент 
студентов и аспирантов, которые 
предпочитают остаться в науке, 
относительно тех, кто уходит 
в бизнес или открывает свое дело?

– Бизнес-аналитик – это не толь-
ко диагност деятельности ком-
пании. Его специфическая роль 
состоит в том, что он должен быть 
посредником между бизнесом 
и его заинтересованными сторо-
нами, от которых зависит судьба 
этого бизнеса. Именно на сравни-
тельном анализе противоречивых 
требований различных групп за-
интересованных сторон компании 
и способностей этой компании 

выполнять такие требования ос-
новывается выявление проблем 
бизнеса и определение путей их 
преодоления при помощи его из-
менений. Поэтому управление 
изменениями бизнеса, выстраива-
ние траектории его будущего раз-
вития в условиях неустойчивости 
внешнего окружения являются це-
лями бизнес-анализа. И вы правы, 
востребованность этой новой про-
фессии приводит к тому, что толь-
ко энтузиасты остаются в науке, 
а большинство выпускников ма-
гистратуры и даже аспирантуры 
предпочитают продолжать свою 
карьеру в бизнесе. И их можно 
понять, особенно с материальной 
точки зрения. Хотя некоторые из 
них, накопив опыт, впоследствии 
тоже возвращаются к научным ис-
следованиям.

– Владимир Иванович, вы про-
фессор, ученый-экономист, родо-
начальник целой научной школы 
и главный редактор научного 
журнала, ведете активную обще-
ственную деятельность. У вас, 
наверное, свободные минуты напе-
речет. Как вы любите отдыхать?

– На самом деле у современно-
го преподавателя высшей школы 
времени на отдых практически 
не остается. Время как-то уплот-
нилось. Но на даче, например, 
можно совмещать работу за 
компьютером с уходом за садом 
и любованием природой. Ста-
раемся с супругой посещать те-
атры, концерты (предпочтение 
отдаем классической музыке), не 
пропускать интересные экспо-
зиции в музеях. Иногда удается 
побывать на футбольных матчах 
«Спартака». Хотелось бы, конеч-
но, чаще, но жаловаться не стоит: 
скучать нашему брату некогда!

– Ваши дети и внуки пошли 
по вашим стопам, связали свою 
жизнь со сферой финансов или вы-
брали для себя иные направления?

– Сегодня со сферой финансов 
связаны практически все виды 
деятельности. Но среди моих де-
тей и внуков непосредственных 
финансистов пока нет. Есть строи-
тель и энергетик (хотя оба и с эко-
номическим образованием), врач, 
архитектор, студентка, школьник 
и просто малыши, которые пока 
еще не знают, кем будут.

Интервью подготовила  
Ольга Никонова,  

издательская группа «КНОРУС»
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Акция организована Вольным экономическим обществом России при участии Российского 
исторического общества, Фонда Юрия Лужкова, администраций субъектов Российской Фе-
дерации, ведущих вузов России, при поддержке информационного агентства ТАСС, «Рос-
сийской газеты», Издательского дома «Экономическая газета», НИФИ Минфина России.
Акция призвана определить и повысить уровень экономической грамотности населения.

VIII ЕЖЕГОДНАЯ ОБЩЕРОССИЙСКАЯ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ 
«ВСЕРОССИЙСКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ» 

СИЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА –  
ПРОЦВЕТАЮЩАЯ РОССИЯ!

Форма Всероссийского экономического диктанта – тестовое задание. Экономический 
диктант составляется в двух вариантах:

▀  Экономический диктант для учащихся 
9-11-х классов образовательных органи-
заций среднего общего и профессиональ-
ного образования;

▀  Экономический диктант для студен-
тов высших учебных заведений Рос-
сии, других профессиональных и со-
циальных групп.

В 2024 году Всероссийский экономический диктант состоится 15 октября во всех ре-
гионах Российской Федерации.
Участвовать в Экономическом диктанте может любой желающий. Каждый участник по-
лучит возможность оценить и повысить уровень своих знаний в области экономики.

Как стать участником Экономического диктанта?
Зарегистрироваться на сайте акции и написать Экономический диктант (доступ для на-
писания – 15 октября 2024 г. с 05:00 до 22:00 по московскому времени) на персональном 
компьютере либо мобильном устройстве. Результаты предоставляются сразу после на-
писания, сертификат участника будет доступен для скачивания в личном кабинете.

Победители Экономического диктанта
Участники Экономического диктанта, набравшие 90 баллов и выше, являются победи-
телями Экономического диктанта. Победители Экономического диктанта приглашаются 
к участию в финале Всероссийского фестиваля экономической науки, а также к участию 
в других проектах и мероприятиях Вольного экономического общества России.

15 
октября
2024

http: //fotki.yandex.ru/users/financeuniver

https: //t.me/finuniverchan
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